



I. COMUNIDAD AUTÓNOMA

2. AUTORIDADES Y PERSONAL

Consejería de Salud
Servicio Murciano de Salud

5647 Resolución de la Dirección Gerencial del Servicio Murciano de Salud por la que se aprueba la parte específica del temario correspondiente a las pruebas selectivas para el acceso a la categoría estatutaria de Diplomado Sanitario Especialista, opción Enfermería Pediátrica.

El artículo 6.1. c) de la Ley 5/2001, de 5 de diciembre, de personal estatutario del Servicio Murciano de Salud atribuye al Consejo de Administración la competencia para aprobar la oferta de empleo público para personal estatutario. Por su parte, el artículo 7.2.f) de la citada ley dispone que corresponde al Director Gerente de la citada empresa pública, la convocatoria de las pruebas selectivas para el acceso a la condición de personal estatutario fijo y el nombramiento de quienes las superen.

Asimismo la citada ley dispone que el Servicio Murciano de Salud, de acuerdo con sus competencias, deberá efectuar periódicamente convocatorias públicas de procedimientos selectivos para el acceso a las categorías/opciones estatutarias previstas en el Decreto 119/2002, de 5 de octubre (BORM 15.10.2002).

A la vista de ello, y teniendo en cuenta que el artículo 24 de la Ley 5/2001 dispone que la selección del personal estatutario fijo se efectuará con carácter general a través del sistema de concurso-oposición, resulta necesario, en aras de la seguridad del proceso, publicar los distintos temarios que serán utilizados para la realización de la fase de oposición de las pruebas selectivas que se convoquen.

En cualquier caso, la publicación de estos temarios no presupone el deber de convocar pruebas selectivas ni un número determinado de plazas, por tratarse de aspectos que han de ser regulados en las correspondientes ofertas de empleo público.

Dentro de dicho proceso, y mediante la presente Resolución, se hace pública la parte específica del temario que integrará la fase de oposición para el acceso a la categoría de Diplomado Sanitario Especialista, opción Enfermería Pediátrica.

A la vista de lo expuesto, en ejercicio de las competencias atribuidas por el artículo 7 de Ley 5/2001, de 5 de diciembre, de personal estatutario fijo del Servicio Murciano de Salud,

Resuelvo:

Primero: Aprobar la parte específica del temario correspondiente a las pruebas selectivas para el acceso a la categoría estatutaria de Diplomado Sanitario Especialista, opción Enfermería Pediátrica, del Servicio Murciano de Salud (Anexo), sin perjuicio de las adaptaciones que, por las peculiaridades de las plazas convocadas, puedan realizarse en cada convocatoria.



Segundo: La presente resolución entrará en vigor al día siguiente al de su publicación en el Boletín Oficial de la Región de Murcia.

Tercero: Contra la presente resolución se podrá interponer recurso de alzada ante el Excmo. Sr. Consejero de Salud, en el plazo de un mes, a contar a partir del día siguiente al de su publicación en el Boletín Oficial de la Región de Murcia, de conformidad con lo establecido en los artículos 121 y 122 de la Ley 39/2015, de 1 de octubre, del Procedimiento Administrativo Común de las Administraciones Públicas.

Murcia, a 13 de noviembre de 2025.—La Directora Gerente, Isabel Ayala Vigueras.

**Anexo****Temario****Diplomado Sanitario Especialista, opción Enfermería Pediátrica****Parte específica**

Tema 1.- Principios fundamentales de la bioética: reseña histórica y conceptos generales. El Código Deontológico de la Enfermería Española. Proceso deliberativo ante la toma de decisiones éticas en las prácticas clínicas. Comités de Ética Asistencial en la Región de Murcia, (Decreto n.º 26/2005, de 4 de marzo, BORM 12/03/2005): concepto, composición, funcionamiento e informes.

Tema 2.- Seguridad del paciente. Estrategia de Seguridad del Paciente del Sistema Nacional de Salud. Sistema de Notificación y Aprendizaje para la Seguridad del Paciente (SiNASP). Eventos adversos. Prácticas seguras recomendadas. Higiene de manos y uso de guantes. Cinco momentos para la higiene de manos. Infección nosocomial y Protocolo de Bacteriemia Zero. Medidas preventivas.

Tema 3.- Higiene en centros sanitarios: procedimientos. Desinfectantes y antisépticos. Métodos de esterilización. Aislamiento hospitalario: concepto, tipos y descripción. Clasificación y gestión de residuos sanitarios.

Tema 4.- Enfermería basada en la evidencia: definición y fases. Investigación aplicada: estudios descriptivos y analíticos sobre diagnósticos utilizados, estudios de procesos y resultado.

Tema 5.- Técnicas y habilidades de comunicación y relación interpersonal. Trabajo en equipo interdisciplinar. Entrevista clínica: concepto y características. Identificación de necesidades de apoyo emocional y psicológico para pacientes, cuidadores/as principales y familias. Atención a la diversidad.

Tema 6.- Gestión y planificación de los Servicios Sanitarios: concepto. Organización de los cuidados de enfermería en Atención Primaria y Atención Hospitalaria: centro de salud, comunidad, hospital, escuela. Consulta de enfermería. Coordinación entre niveles asistenciales: Informe de continuidad de cuidados. Cartera de servicios: concepto. Urgencias y emergencias: concepto. Organización de la atención a las urgencias y emergencias en la Región de Murcia.

Tema 7.- Marco conceptual y taxonomías NANDA, NIC y NOC. Modelo de cuidados de Virginia Henderson: definiciones y valoración de las necesidades. Patrones funcionales de Marjory Gordon: concepto y valoración. Problemas de colaboración o interdependientes

Tema 8.- Proceso de Atención de Enfermería (PAE): etapas del PAE. Plan de cuidados enfermeros: concepto y estructura. Formato de diagnósticos de enfermería: factores relacionados y características definitorias. Aplicación de indicadores NOC e identificación de actividades NIC.

Tema 9.- La educación para la salud individual, grupal y comunitaria: concepto, metodología y técnicas didácticas. Técnicas de educación para la salud para el fomento del autocuidado y promoción de la salud del niño/a, familia y escuela.

Tema 10.- Derechos del niño/a: Convención sobre los Derechos del Niño. Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF). Carta Europea de los Derechos del Niño/a Hospitalizado/a. Salud para Todos en el siglo XXI (OMS). Plan Estratégico Nacional de Infancia y Adolescencia 2013-2016. Estrategia Estatal de Derechos de la Infancia y de la Adolescencia 2023-2030.



Tema 11.- La evolución histórica de la asistencia pediátrica y su regulación. Concepto de infancia: evolución. Programa Oficial de la Especialidad (Orden SAS/1730/2010, BOE n.º 157, 29 de junio de 2010): definición de enfermera pediátrica, perfil profesional y competencias. Planteamientos actuales de los cuidados a niños/as y adolescentes. Atención centrada en la familia.

Tema 12.- Alimentación y nutrición infantil. Lactancia materna. Lactancia artificial. Alimentación complementaria. Clasificación de los alimentos. Dietas saludables según la etapa de desarrollo. Alergias e intolerancias alimentarias. Dietas terapéuticas. Nutrición enteral y parenteral: técnicas de administración y protocolos de actuación.

Tema 13.- Farmacología en la infancia y adolescencia. Farmacocinética y farmacodinamia en el niño. Clasificación general de los fármacos. Toxicidad y efectos adversos. Vías de administración de medicamentos: definición, técnicas y problemas más frecuentes. Cálculo de dosis. Precauciones previas a la administración de un fármaco. Condiciones de conservación, solicitud y registros. Farmacovigilancia.

Tema 14.- Programa de Atención al Niño y Adolescente (PANA) (I): revisiones por edad en la infancia, factores de riesgo individuales y familiares, exploración física y valoración psicosocial, cribados, educación en salud, situaciones de riesgo e inmunizaciones. Valoración del crecimiento y desarrollo físico. Promoción de la salud: estilos de vida saludables según el período de la infancia. Prevención de la enfermedad. Detección precoz de problemas de salud: concepto y cribados en Atención Primaria. Prevención de accidentes en la infancia.

Tema 15.- Programa de Atención al Niño y Adolescente (II): atención integral al adolescente, prevención del consumo de drogas y prevención de las enfermedades de transmisión sexual. Promoción de la salud individual, grupal y comunitaria. Imagen corporal, identidad de género, conductas antisociales, violencia y adicciones. Salud afectivo-sexual: educación sexual y métodos anticonceptivos. Prevención de enfermedades de transmisión sexual (ETS). Dificultades del desarrollo sexual. Embarazo en la adolescencia. Interrupción voluntaria del embarazo. Afrontamiento familiar.

Tema 16.- Inmunizaciones: concepto. Clasificación y tipos de vacunas. Calendario de vacunaciones e inmunizaciones a lo largo de toda la vida en la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia, 2025 (Orden de 3 de octubre, BORM n.º 236, 9 de octubre 2024). Calendario infantil de vacunaciones sistémicas: carácter general y modificaciones. Vacunación en grupos de riesgo (niños y adolescentes hasta los 17 años): situaciones especiales. Vías de administración y pautas de vacunación. Contraindicaciones. Complicaciones. Conservación, solicitud y registro.

Tema 17.- El dolor en niños/as. Dolor agudo y dolor crónico. Valoración del dolor con escalas validadas según edad pediátrica. Reevaluación y autoinforme del dolor en Pediatría. Manejo del dolor: intervenciones no farmacológicas para el alivio del dolor y escalas de tratamiento farmacológico. Guía de prescripción enfermera para el uso de anestésicos locales (BOE n.º 83, 4 abril 2024): criterios específicos y listado de medicamentos.

Tema 18.- La hospitalización infantil. Repercusión para el menor y la familia: estrategias de afrontamiento. Escolarización del niño/a hospitalizado/a. Características de las unidades asistenciales pediátricas. Programa Primeros 1000 días de vida y más, del Servicio Murciano de Salud: alimentación, banco de leche



humana y fomento de la lactancia materna. Cuidados centrados en la persona y la familia, Guía de Buenas Prácticas Clínicas de la Registered Nurses' Association of Ontario (RNAO): recomendaciones.

Tema 19.- Atención a la cronicidad en la infancia. Coordinación entre Atención Primaria, Atención Hospitalaria y Servicios Sociales. Programas específicos de atención domiciliaria: programas de atención a pacientes inmovilizados y terminales. Marco competencial de la enfermera gestora de casos en el paciente crónico complejo pediátrico.

Tema 20.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica al neonato sano. Adaptación a la vida extrauterina. Valoración y cuidados en el período de transición. Clasificación por peso y edad gestacional. Iniciativa para la Humanización de la Asistencia al Nacimiento y la Lactancia (IHAN): calidad en la asistencia profesional al nacimiento y la lactancia en el Sistema Nacional de Salud (SNS). Diez pasos con Evidencia para el Éxito de la Lactancia Materna, según la Organización Mundial de la Salud (OMS) y UNICEF. Guía de Práctica Clínica del Método Madre Canguro, Sociedad Española de Enfermería Neonatal (SEEN): resultados.

Tema 21.- Cribados neonatales: Programa Regional de Cribado Neonatal de Enfermedades Congénitas en la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia: organización, objetivos, procedimiento de toma de muestras y enfermedades detectables mediante el cribado. Programa de Detección Precoz de las Hipoacusias Neonatales del Servicio Murciano de Salud (SMS): indicadores de riesgo, fases, criterios de derivación y signos de alarma de posibles alteraciones de audición en la infancia.

Tema 22.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica al neonato de alto riesgo. Complicaciones frecuentes del neonato prematuro y de bajo peso. Anomalías congénitas. Cuidados centrados en el desarrollo y en la familia. Técnicas de extracción, conservación y manipulación de la leche materna, así como la manipulación de la leche de fórmula.

Tema 23.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con problemas respiratorios: asma, bronquiolitis, laringitis y neumonía. Otros problemas broncopulmonares. Procedimientos de enfermería: espirometría, inhalaciones, oxigenoterapia y otras técnicas respiratorias. Recogida de muestras. Ventilación mecánica invasiva y no invasiva: parámetros, modalidades y cuidados de enfermería específicos.

Tema 24.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con problemas gastrointestinales: gastroenteritis aguda. Deshidratación: tipos y signos clínicos. Principales problemas digestivos: reflujo gastroesofágico, cólico del lactante. Procedimientos y técnicas de enfermería.

Tema 25.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con desnutrición, sobrepeso y obesidad. Plan Estratégico Nacional para la Reducción de la Obesidad Infantil (2022–2030): marco de acción, objetivos y sus medidas por entornos.

Tema 26.- Detección e intervención ante el maltrato infantil. Violencia de género en el ámbito familiar, escolar y social. Acoso escolar (bullying): estrategias para la prevención y detección. Afrontamiento familiar. Atención sanitaria y social a las víctimas. Protocolo de Atención al Maltrato Infantil y Adolescente en la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia (CARM): tipos de maltrato, factores



de riesgo e indicadores, procedimiento de actuación en el ámbito sanitario. Proyecto Luz: Hoja de notificación de riesgo y maltrato infantil desde el ámbito sanitario en la Región de Murcia. Estrategia de Erradicación de la Violencia contra la Infancia y Adolescencia (2023-2030). Ley Orgánica 8/2021, 4 de junio de Protección Integral de la infancia y Adolescencia frente a la Violencia.

Tema 27.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con problemas de salud mental. Colaboración y derivación a otros profesionales, en caso necesario. Trastornos de la conducta alimentaria: anorexia, bulimia. Trastornos de la personalidad. Trastornos por el abuso de sustancias, alcohol y drogas. Prevención y control ante el riesgo de suicidio. Otras alteraciones psíquicas. Valoración de la situación familiar y social. Estrategia de Mejora de la Salud Mental 2023-2026 de la Región de Murcia: ejes, líneas estratégicas y acciones dirigidas al paciente pediátrico.

Tema 28.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con problemas neurológicos: convulsión febril y epilepsia. Otros problemas neurológicos frecuentes. Procedimientos y técnicas de enfermería. Guía para la indicación, uso y autorización de dispensación de medicamentos sujetos a prescripción médica por parte de las enfermeras: fiebre (BOE núm. 3, de 3 de enero de 2024): criterios específicos y listado de medicamentos.

Tema 29.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con problemas en el sistema renal: infección del tracto urinario, insuficiencia renal aguda y crónica. Otros problemas renales y urológicos. Procedimientos y técnicas de enfermería: recogida de muestras para análisis y cultivo. Cateterismo vesical: concepto, indicaciones y contraindicaciones del sondaje vesical.

Tema 30.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con problemas endocrinológicos: diabetes, alteraciones del crecimiento, pubertad precoz. Procedimientos y técnicas de enfermería. Guía para la indicación, uso y autorización de dispensación de medicamentos sujetos a prescripción médica por parte de las enfermeras: Diabetes mellitus tipo 1 y tipo 2 (BOE núm. 160, de 5 de julio de 2022): criterios específicos y listado de medicamentos.

Tema 31.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con problemas en el sistema músculo-esquelético. Principales problemas del aparato locomotor en la infancia y adolescencia. Displasia evolutiva de cadera. Escoliosis. Procedimientos de enfermería: vendajes, técnicas de inmovilización y dispositivos de soporte.

Tema 32.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con discapacidad física y/o psíquica. Atención a la familia y en la comunidad. Valoración integral del recién nacido, niño/a, o adolescente y su familia. Grados de dependencia. Detección de anomalías y posibles déficits en su desarrollo. Procedimientos de actuación.

Tema 33.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con problemas oncológicos: principales problemas y signos de alerta precoz. Procedimientos y técnicas de enfermería. Medicamentos antineoplásicos: clasificación y efectos secundarios. Medicamentos coadyuvantes. Manipulación segura de medicamentos citostáticos: precauciones y manejo de la extravasación.

Tema 34.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con deterioro de la integridad cutánea y/o tisular. Tipos de heridas: úlceras por presión, lesiones cutáneas asociadas a la humedad y heridas quirúrgicas.



Otras lesiones específicas: epidermolisis bullosa, lesiones cutáneas neoplásicas, heridas traumáticas y quemaduras (tipos, extensión, factores de riesgo y localización). Guía para la indicación, uso y autorización de dispensación de medicamentos sujetos a prescripción médica por parte de las enfermeras: heridas (BOE núm. 286, de 29 de octubre de 2020): criterios específicos y listado de medicamentos. Escalas de valoración de riesgo validadas y registros. Medidas de prevención y tratamiento. Ostomías: tipos y cuidados específicos. Guía para la indicación, uso y autorización de dispensación de medicamentos sujetos a prescripción médica por parte de las enfermeras: ostomías (BOE núm. 4, de 5 de enero de 2023): criterios específicos y listado de medicamentos.

Tema 35.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con procesos infectocontagiosos: meningitis, tuberculosis y otros procesos infecciosos. Procedimientos y técnicas de enfermería. Medidas de prevención y control de infecciones en el ámbito asistencial. Programa de prevención y control de las infecciones relacionadas con la asistencia sanitaria (IRAS) y estrategias de optimización del uso de antimicrobianos del Servicio Murciano de Salud.

Tema 36.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as que requieren atención inmediata: politraumatismos, intoxicaciones, quemaduras y shock. Parada cardiorrespiratoria: definiciones. Reanimación cardiopulmonar básica y avanzada: neonatal y pediátrica. Algoritmos de soporte vital básico y avanzado neonatal y pediátrico, según las recomendaciones del European Resuscitation Council (ERC).

Tema 37.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as con proceso quirúrgico: preoperatorio y postquirúrgico. Procedimientos de enfermería: curas, manejo de drenajes y técnicas específicas. Recomendaciones basadas en la evidencia del Programa de Cirugía Segura del Sistema Nacional de Salud (SNS).

Tema 38.- Valoración y cuidados de enfermería pediátrica en niños/as al final de la vida. Cuidados de enfermería ante situaciones de muerte inminente: preparación y acompañamiento. Duelo: apoyo familiar y social. Limitación del esfuerzo terapéutico. Cuidados Paliativos Pediátricos en el SNS: criterios de atención. Unidad Regional de Atención Integral del Paciente Pediátrico con Enfermedad Crónica Compleja y Necesidades Paliativas (URAIP-PECCP) del SMS: organización y servicios implicados. Identificación del paciente pediátrico crónico complejo y niveles de complejidad asistencial.